El Imperialismo a través de la Literatura Ibero Americana Mousies Gondaler navarro = 16 Publicables: Vilar: Restidad Orcial vem Tolana Leer conclusioner: Doninglus; Britis Ver Brown Clares sociales Urrutus: La familia -

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES.

EL IMPERIALISMO A TRAVES DE LA LITERATURA IBEROAMERICANA.

CARLIOS AUROZ LINARES.

"Las républicas americanas se dividen en tres grupos: El primero comprende a las naciones donde los norte-americanos han puesto el fusil de sus marinos al servicio de sus intereses económicos y políticos. En este grupo figuran: Cuba, Haití, Santo Domingo, Honduras, Nicaragua, Panamá. En el segundo las naciones que están sometidas al consejo financiero de los E.U.y que pueden ser ocupadas militarmente de un momento a otro. En este se encuentran Colombia, Perú, Bolivia, Ecuador y San Salvador. El tercer grupo donde el capital americano prepondera pero sin control oficial esta formado por México, Costa Rica y Guatemala".

The Atlantic Monthly. Por Mr. Samuel G. Inman.

Introducción.

- l. Formas caracteristicas del imperialismo a traves de la literatura:
  - a)En la economía.
  - b)En la politica.
  - c)En los movimientos sociales y espirituales.
- 2. Consecuencias del imperialismo a traves de la literatura.
  - a)En la vida economica.
  - b)En la vida politica.
  - c)En la vida social.
- 3. Reacción humana frente al imperialismo.
  - a)En la clase obrera.
  - b)En la clase media y en la privilegiada.
  - c)En los intelectuales.
- 4. Ideas que refleja la literatura sobre los medios de defensa contra el imperialismo.
- 5. Conclusiones generales.

### Introducción.

La investigación que nos proponemos llevar a cabo necesita una introducción que explique el método seguido en el trabajo, asi como un breve comentario sobre él.

Encontrar la realidad social del imperialismo a través de la expresión literaria iberoamericana. Una vez enunciado este, es importante hacer notar que dado el carácter del ensayo, el único método
objetivo para llevarlo a buen término es apegarse a la redacción
textual de las obras que para su elaboración se han consultado;
siendo lo único que puede aportar el investigador hacer resaltar
las ideas básicas y exponerlas en forma ordenada.

Da lo dicho anteriormente se deduce la forma que va a tener este trabajo; ésta va a ser la de un fichero ordenado de citas; su justificación es fácil: Hemos discutido hasta el cansancio los inconvenientes de la literatura como fuente de investigación. Si a estos añadimos los que son fruto de una interpretación personal por parte del autor resultaría que este trabajo no sería ni una exposición de la realidad social del imperialismo, ni siquiera de aquello que la literatura nos ofrece como tal. Esta es la razón por la que me he mantenido dentro de esta posición, salvando asi este último inconveniente.

Muy posible es, que la literatura no nos haga un fiel retrato de la realidad social del imperialismo, pero, por lo menos, no cabrá la acusación de que el autor se ha lanzado a interpretaciones personales del material literario sin ningún valor objetivo.

Ahora bien,a pesar de lo discutido del tema, creo obligado señalar un hecho de primera importancia en cuanto al valor de la fuente de investigación, a saber, : Que la literatura que se ha consultado no puede ser considerada en ningún caso más que como una reacción humana frente al imperialismo.

Diversas opiniones se han puesto de manifiesto en el seminario en que se ha tratado este problema. No creo quepa sobreestimar ni subestimar el valor de la literatura como conjunto de datos que la ciencia sociológica habrá de calibrar debidamente empleando sus metodos de investigación y análisis.

Carlos Muñoz Linares.

Formas caracteristicas del imperialismo.

1.En la economía.

Para el mejor estudio de este punto vamos a dividirlo en tres partes ordenandolas del modo siguiente:

a) Formas del imperialismo.

Señalaremos, en orden de importancia, las formas que hacen del imperialismo lo que es. Hagamos observar que por importancia, no se debe entender lo que el autor considera más importante, sino lo que la literatura repite un número mayor de veces, dentro de este orden tenemos:

Un poder económico extranjero se adueña de un sector de la economía del pais.

Para ser consecuentes con lo expresado en la introducción acudimos inmediatamente a la literatura:

"La bandera de las barras y las estrellas les infundia un justo orgullo. Ya no era sobre los mástiles que cruzaban
el oceano, sino en el riñon de la montaña tropical, como un simbolo de poderio. En domde se izaba aquella insignia brotaba oro.
No era una hipérbole sino una realidad palmaria. Lo demostraba
aquel centro enclavado en la selva nicaragüense, propiedad americana, de donde brotaba el metal preciado. Podia decirse que el
camino áureo iba directamente hasta Wall Street.....". (Sangre
en el Trópico. Hernan Robleto. pag 89).

"La civilización debia emanar de su pais, de Estados Unidos que a saltos felinos, adelantandose al tiempo se habia colocado a la cabeza del mundo, creando una nueva cultura, imponiendo sus normas y su moneda....". (Sangre en el Trópico.pag 65).

"Dueña, por fin, la empresa norteamericana Mining Society de las minas de tungsteno del Cuzco, la gerencia de New York dispuso dar comienzo inmediatamente a la extracción del mineral..."

(El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 15).

b)Las causas de que esta apropiación pueda llevarse a cabo son varias y de gran interes:

Hagamos notar en primer término la falta de un gobierno sano y fuerte que se oponga a él.

"Chile, pais de estructura moral débil y liquidado en su organización politica por cinco añas de desgobierno, es una tierra propensa, como pocas, al predominio del más fuerte, el capitalista yankee que, junto con arrebatarnos nuestra soberania economica...". (Chuquicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 12).

Señalaremos también la falta de interes por las inversiones nacionales.

"Cuando esto ocurra, los hijos de Chile levantaran otra vez el grito al cielo y clamaran diciendo que las riquezas del pais son expoliadas; pero, entre tanto nada hacen por evitarlo, prefiriendo invertir sus capitales y ahorros en negocios mineros bolivianos o de petroleo en Argentina o en otras especulaciones que no sean nacionales...". (Chuquicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 18).

Otra de las causas de la relativa facilidad con que el capitalista yankee se adueña de las tierras que le interesan es el deseo irracional de vender por parte de los propietarios.

"Una locura, la locura colectiva de quienes tenian terrenos para vender y rematar....". (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 235)

Esta última causa se ve aprovachada por el imperialista que conocedor de esta locura la aprovecha, haciendo ofertas ilimitadas de efectivo a los propietarios de tierras ricas en materias primas.

c)Una vez señaladas las caracteristicas del imperialismo y las causas que hacen posible éstas, pasaremos al estudio de las peculiaridades que este toma una vez asentado.

El capitalista yankee trata por todos los medios de obtener la mayor producción al menor costo. Este caracter propio de toda empresa capitalista es de gran importancia cuando se junta el adjetivo capitalista el sustantivo imperialista ya que la explotación, consecuencia directa de este deseo, toma formas peculiares.

Pasaremos por alto la explotación ya que encuentra un lugar más adecuado para su análisis en el capitulo que se refiere a las consecuencias del imperialismo.

2.En la politica.

El dominio de las fuentes de riqueza económica no es garantia suficiente para el empresario imperialista, trata éste de obtener un poder político que respalde adecuadamente a su poderio economico.

Como hemos hecho en la parte primera dividiremos esta en varias partes para hacer más facil su estudio:

a)Asi como el primer paso que dá el empresario imperialista para obtener el poder económico es adueñarse de las fuentes de riqueza del país, en lo que se refiere a la política trata por todos los medios a su alcance de poner el poder politico a su servicio.

Esta afirmación no necesita ser comprobada acudiendo a la literatura ya que es el supuesto necesario para la existencia de los incisos siguientes.

b) Medios de que se vale el imperialismo para conseguir el poder politico.

La falta de un gobierno y de una organización politica sana y fuerte es la primera causa de que el imperialismo pueda obtenerlo.

"Los crecientes desbordes y atropellos de la soberanía nacional causados por los norte-americanos podrian ser detenidos por autoridades enérgicas y sanas. Por desgracia en la provincia de Antofagasta esto no sucede...". (Chuquicamata Estado Yankee. pag 40).

Perfecto enlace tiene con esta cita el primer medio que vamos a señalar como empleado por el imperialismo para la obtención del poder politico:

Oferta de subvenciones a los partidos y a los empleados públi-

"Uno de los cargos más serios hechos a la Chile Exploration Company y que ha motivado las protestas más vivas de sus gestores es el de su intervención en la politica nacional por medio de subvenciones dadas a los politicos...". (Chuquicamata Estado Yankee.Ricardo A.Latcham.pag 40.).

La promesa de un apoyo incondicional a los gobiernos que les garantiza su colaboración:

"Para nadie es un secreto la facilidad prometida por la Compañía a Don Hector Arencinba, quien en sus trabajos electorales tuvo toda clase de ventajas sobre su contrincante...". (Chuquica-mata "stado Yankee.Ricardo A.Latcham.pag 41.).

Esta promesa de apoyo llega a ser una realidad de penosas consecuencias:

"Los marinos (americanos) recibieron ordenes de dirigirse al interior, para reforzar a las guarniciones que se habien internado bogando por los rios. Iban con el pretexto de cuidar, de garantizar las vidas y los intereses de los americanos...". (Sangre
en el Trópico. Hernan Robleto. pag 83.).

No solo ayuda material presta el imperialismo a los gobiernos que lo benefician, los apoyan también con el elemento subjetivo de su gran poder en politica internacional:

"La Casa Blanca habia deshauciado a Chamorro; pero este se entendia bien para entregar el mando a Adolfo Diaz que era lo mismo. Inmediatamente, el gobierno de Washington reconocia a este gobierno y recomendaba a los gobiernos vecinos que lo reconocieran también....". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 95.).

c)Pasemos a estudiar el uso que el imperialista hace del poder politico.

Intervención en las elecciones para conseguir que sean elegidos hombres al servicio de las Compañías.

"Por esto la Chile Exploration Company, por más que lo niegue calurosamente, tiene gran interes en asegurar a un grupo de radicales el predominio en Calama ya que ha encontrado en ellos valiosos
servidores y abnegados gestores...". (Chuquicamata Estado Yankee.Ricar
do.A.Latcham.pag 43.).

No se para aqui el uso que el empresario imperialista hace del poder politico en sus manos,llega a usarlo para poner en libertad a sus empleados culpables de delitos.

"Al amanecer los engachadores de braceros al servicio de la Compañía, visitaban las carceles: Si los detenidos eran trabajadores de sus cuadrillas, bastaba una indicación, para que en el acto salieran libres, como por ejemplo, que Mr. Smith reclamaba a sus hombres. A la menor resistencia surgía el argumento tenido todo poderoso: Mr. Simth goza del apoyo del gobierno...". (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 122.).

Damos con esto, por terminado, el estudio de la segunda parte del capitulo primero

3.En los movimientos sociales y espirituales.

El imperialismo no deja de provocar una reacción humana, de la que trataremos posteriormente. Esta reacción tiene por consecuencia el nacimiento de un pensamineto popular que se enfrenta al imperialismo, de este pensamineto surgen a su vez movimientos sociales e intelectuales.

a) Nacimiento de unpensamiento popular que se enfrenta al imperialismo.

"Pero, vamos a ver, señor Benites. ¿Usted no esta convencido de que los gringos son unos ladrones y unos criminales....
-Completamente convencido-dijo Benites....".(El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 185).

b)El pensamiento popular contra el imperialismo toma forma y se traduce en movimientos sociales.

"Además, el herrero tenia prisa en ver claramente y orientarse cuanto antes en lo tocante a los puntos debiles de la Mining Society y de los gringos, para iniciar inmediatamente sus trabajos de propaganda y agitación entre las masas. Ya por impulso propio, los obreros empezaban a dar signos practicos de protesta y descontento...". (El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag202).

En realidad esto es todo lo que debe señalarse aqui, ya que se estudiaran más tarde estos movimientos como reacciones humanas contra el imperialismo.

Conviene, sin embargo, hacer resaltar el hecho de que son las caracteristicas del imperialismo las que los hacen nacer.

Consecuencias del Imperialismo.

1.En la vida economica.

El estudio de las consecuencias del imperialismo en la vida economica a traves de la literatura, nos presenta una tal cantidad de
datos que es imposible hacerlo en forma exhaustiva. A pesar de ello
los rasgos esenciales pueden ser estudiados en el orden siguiente:

a)El deseo, ya señalado, de obtener la mayor producción con el menor costo hace necesaria la explotación.

sta explotación común a todo el sistema capitalista adquiere caracteres especiales que son los que aqui vamos a estudiar.

## Su caracter es inhumano y desmedido:

"Los cuerpos se inclinaban doce horas de labar. Sudaba la tierra misma, envolviendo en vapor a los desventurados... Eran compañías yanquis en su mayoria. Unos cuantos centavos de jornal...". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 85.).

"Benites vió entonces a una multitud de hombres totalmente desbudos, con un pequeño taparrabo por toda vestimenta, agitarse en todas direcciones delante de los cilindros que despedian
estampidos isocronos y ensordecedores. Los cuerpos de los obreros
estaban, a causa del calor sofocante, bañados en sudor y sus caras
tenian una expresión angustiosa y livida de pesadilla.-¿Qué temperatura hace aqui?....-Unos 48 o 50 grados.... Y cuantas horas
trabajan estos hombres....-De seis de la tarde a seis de la mañana...".(El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 197).

La miseria del obrero lo convierte en un animal que las enfermedades deshacen lentamente.

"Tampoco se percibe el hambre, la miseria tortuosa, el pestifero reguero de las lacras sociales, la sifilis que se combate rudimentariamente en tanto que hinca sus dientes en las entrañas de los moradores del mineral, la prostitución clandestina, que amparan y defienden ciertos jefes, la escualidez escrofulosa de millares de niños y mujeres, la blenorragia dominante, los abortos que se propician, las mancebias de los jefes, la corrupción de menores...". (Chu quicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 81.).

Otra de las caracteristicas de la explotación imperialis ta es la discriminación que se lleva a cabo, por una parte en los salarios y por otra en el nivel de vida, entre los empleados nativos y los americanos.

"Poco tiempo despues de haber alcanzado esta situación (un empleado chileno) llegó un yankee que fué puesto a sus ordenes pero ganando ciento veinte dolares para empezar...Un subalterno ganaba más que su jefe que tenia años de servicio....". (Chuquicamata Estado Yankee.Ricardo A.Latcham.pag 67.).

"Las casas de los jefes estaban pintadas de verde y eran todas de madera, sobre soportes de cemento. La ventilación, suspendidas asi, era perfecta. En la noche, recogidos los empleados importantes (casi todos americanos) rociaban con Flit, colocaban sahumerios .... Abajo en las hondonadas estaban las pocilgas de los peones. No conocian el Flit ni las pajuelas...". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 87.).

Dato interesante a este respecto es el interes que tienen las Compañías en disfrazar esta realidad presentando estudios estadisticos, organizando viajes o valiendose de elementos vendidos que atestiguan de las buenas condiciones de la vida en dichas compañías:

"El visitante sin sospechar que ha sido manejado por hilos sutiles e invisibles, como un titere inconsciente, se aleja entusiasmado creyendo ver y palpar todo...Si es sociologo y se interesa
con la situación del obrero o del empleado le llamará la atención el
número de estadisticas de buenos salarios con que lo engatuzan; quedará abombrado del buen tratamiento que todos reciben; habrá recibido
pasmoccon ciertas habitaciones, que las hay muy buenas, asi a las perdidas y como muestra de exhibición...". (Chuquicamata Estado Yankee.
Ricardo Latcham.pag 80.).

b) Transformaciones en la vida economica.

La transformación que el imperialismo opera en aquellas regiones en que establece una de sus empresas es enorme.

"Y otro dia el sora volvió a preguntar al obrero, por cuyas sienes corria sudor:-¿Ya tienes dinero?,¿Qué es dinero?....

-Esto es dinero,fijate,lo oyes...-¿Y qué haces con el dinero?...

..A los pocos dias volvio el sora...-¿De qué te ries cholito?,¿quieres trabajar?...-Si,yo quiero hacer asi....".(El Tungsteno.Cesar Vallejo.pag 21.).

Incremento del dinero en circulación y del número de transaciones.

"El dinero empezó a correr aceleradamente y en abundancia nunca vista en Colca, capital de provincia en que se hallaban las minas.Las transaciones adquirieron proporciones inauditas. Se observaban en todas partes, en las bodegas, en los mercados, en las calles y en las plazas, personas ajustando compras y operaciones economicas. Los dola-

res de la Mining Society habian comunicado a la vida provinciana, antes apacible, un movimeinto inusitado...". (El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 15.).

El Imperialismo hace imposible el comercio libre, ya que controla la riqueza de la región que ocupa.

"Inutilmente se dice que el comercio es libre ya que se dan facilidades para la competencia con el fin de provocarla.; Palabras vanas; El comercio libre no existe ni puede existir en Chuquicamata, mientras prosigan las condiciones actuales...". (Chuquicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 68).

2.En la vida politica.

Ya hemos hecho patente el porque de la ambición del imperialista por controlar el poder politico a la vez que el economico. Analizemos ahora las consecuencias.

a)El empresario imperialista usa el poder politico, obteniendo todas las ventajas que se pueden encontrar en él.

En el capitulo que se refiere a las caracteristicas que el imperialismo imprime al poder político hemos estudiado en gran parte el uso que de este hace: Hemos observado como lo aplica para intervenir en las elecciones y como se sirve de él para obtener la libertad de las personas que estan relacionadas con las empresas.

Las consecuencias del goce del poder politico por el imperialista no se paran en las consecuencias del uso que hace de dicho poder:

b)Llega a hacer nulo el poder de la legalidad.

"De nada valia la legalidad cuando la fuerza politica de una inmensa nación la obstruia...". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 71.).

Esta imposibilidad de acudir a la ley frente a una injusticia cometida por las grandes empresas imperialistas hace nacer un sentimiento de impotencia que debe ser señalado como consecuencia del poderio político que estas empresas tienen:

"Poderosas y con el apoyo del gobierno, mejor dicho, de todos los gobiernos, lesionar las ambiciones de las compañías era lo
mismo que lesionar la arrogancia de los países fuertes... No había
gobierno que quisiera un conflicto, acaso equivalente a un derrocamiento mediante la ayuda a una revolución....". (Huasteca. Gregoria
Lopez y Fuentes. pag 269.).

El poder politico mencionado no solo actua directamente, sino que ejerce unainfluencia indirecta de grah importancia: A pesar de no estar presente es tenido en cuenta y hace que la politica de un pais se transforme en un sentido determinado.

"Lospoliticos mismos, en sus campañas electorales, principalmente en los preparativos de reelección, se cuidaban mucho de no prometer a sus electores tierras pertenecientes a las empresas petroleras, prefiriendo sembrar el odio, con miras puramente personales entre pueblos, rancherías y haciendas...". (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 268.).

c) La voluntad del pueblo es inutil, es el poder politico del imperialismo el que crea gobiernos y los destruye.

"Pero a los Estados Unidos les convenia seguir sosteniendo a administraciones conservadoras: Emiliano Chamorro, Adolfo Diaz, Diego Manuel Chamorro. otra vez Emiliano, por tercera vez Adolfo Diaz.. ..". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 70.).

Estos tres puntos estudiados nos demuestran la gran importancia de las consecuencias que tiene el hecho de que el imperialismo sea detentor del poder politico. 3.En la vida social.

Voy a incluir en este punto una parte de la investigación que me parece de gran interes, es la que se refiere a las modificaciones que el imperialismo introduce en la vida social del area que ocupa.

a) El imperialismo hace nacer una serie uy compleja de tipos humanos.

El nuevo rico: Propietarios de tierras de labor se encuentran de pronto enriquecidos por el pago que las compañías les hacen por sus tierras.

"Como extrañados de que antes no se nos hubiera ocurrido nos estrechamos las manos:sentí las de Guillermo grandes y fuertes, manos de hombre joven hecho a los menesteres del campo. Las de Micaela eran pequeñas y rechonchas, aunque no exentas de la aspereza que produce el trabajo hogareño...-Esta mañana dijo papá, que de hacerse el negocio, nos iriamos para la ciudad, tal vez al extranjero...-Somos muy ricos....Al acostarme en el camastro que se me habia destinado comprendí que Guillermo, Micaela y yo habiamos dejado de ser iguales.; Petroleo; .; Dinero; ...." (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 51).

El hombre que pagado por la Compañía se dedica a buscar terrenos ricos en materias primas:

"Mr.Brown no cerraba trato alguno con los dueños de las tierras. Su misión era estudiar en busca de indicios petroleros: olía, probaba, miraba... Los cinco sentidos puestos en el afán de dar con nuevas riquezas...." (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 162).

El encargado de entrar en tratos:

"Vendrian los encargados de cerrar los tratos, con todos los recursos de los embaucadores: el obsequio tentador, la oferta de crecidas sumas....". (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes. pag 173.).

Cuando los propietarios de tierras son reacios a vender puede ocurrir que el encargado de entrar en tratos lo asesine:

"-Me lo mataron...Me ho mataron...-No hay duda de que fué Ventura...-Todo por ganarse unos cientos de pesos que le paga la Compañía...". (Huasteca.Gregorio Lopez y Fuentes.pag 60).

El explotadorlas Compañías suelen buscar personas carentes de moralidad que se encargan de proporcinarles peones y materiales.Las injusticias cometidas por estos individuos se encuentran apoyadas por el poder político de la empresa que les da trabajo.

Tipos puros de este caso son los Hermanos Marino S.A. de Tungsteno, sus procedimientos para conseguir obreros varian desde comprar a los presos hasta hacer redadas de indios por los montes.

"Una vez capturado, y sin oir defensa alguna de su parte se le obliga a prestar servicios. Es, en pocas palabras, el sistema de trabajos forzados...". (El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 115).

El Aventurero: Atraidos por la riqueza floreciente de los nuevos ricos acuden a las zonas de predominio imperialista una legión de personas dispuestas a enriquecerse de cualquier modo. Recordamos al Harry de Huasteca, su metodo para hacerse rico fué el matrimonio con una hija de nuevo rico.

Al lado de este aventurero, que podriamos llamar para el caso civil encontramos al militar.

El aventurero militar: Surge cuando los Estados Unidos "apoyan con el fusil de sus marinos sus intereses economicos".

"Los doce hombres del 238 (U.S.S. James K.Paulding)iban al mando de un sargento, Clifford D. Wilson de Filadelfia. Tipo del aventurero de todos los generos....". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto.pag 171).

El Vendido a la Compañía: Pude ser definido como el tipo rastrero dispuesto a todo por el que le paga bien.

"-¡Yo soy de los yanquis;,¡Yo se lo debo todo;,¡La alcal-dia;.¡Todo;...".(El Tungteno.Cesar Vallejo.pag 171.).

b) Teniendo como causa al imperialismo y a sus caracteristicas nacen junto a estos tipos una serie de sentimientos sociales bien definidos.

Sentimiento de superioridad: El empleado yankee tiene el firme convencimiento de su superioridad frente al nativo, y aún sobre las autoridades nativas.

"Su desprecio envuelve a las autoridades nacionales y a los nativos cubriendolos a todos con el título despectivo de damned natives....". (Chuquicamata Estado Yankee.Ricardo A. Latcham.pag 45.).

"Los hombres de otras razas, entre ellos los negros, no le merecian conmiseración. Eran bestias, greaser de los que habia que limpiar a toda América...". (Sangre en el Trópico. Hernan Robleto. pag 74)

"Quiza lo que más irrita de todos los males de que padece Chuquicamata es la suficiencia yankee al arrogarse el titulo de raza superior y el menosprecio con que miran todo lo chileno...".(Chuquicamata Estado Yankee.Ricardo A.Latcham.pag 46.).

Ante los malos tratos que se han relatado a lo largo de este trabajo surge un nuevo sentimiento: el odio al gringo.

"Yo tengo como fregar a la Mining Society.; Mister Taik no es

yanqui: ...: Es alemán: ... ". (El tungteno. Cesar Vallejo. pag 204.).

"¡Y yo¡ ...¡Y yo¡...¡A mi me han de pagar lo que le hicieron a mi Graciela; ¡Ah;...¡Por estas;...Gringos, jijos de...."
(Tungsteno.Cesar Vallejo.pag 203).

El lector debe imaginar, con razón, que estos sentimientos tienen consecuencias, es exacto pero seran estudiadas en los capitulos que se refieren a la reacción humana contra el imperailismo.

#### III.

# Reacción humana frente al Imperialismo

1.En la clase obrera.

La explotación que sufre la clase obrera en manos de las empresas imperialistas hace que esta reaccione en forma violenta contra ellas.

a) La conciencia de clase surge con gran fuerza y con caracteristicas especiales: no es la misma conciencia de clase que une a los obreros de otras partes del mundo.

"Es decir, que los patrones de Francia, de Inglaterra, de Alemania y de los Estados Unidos no son tan malos ni explotan tanto a sus compatriotas como hacen con los indigenas de otros paises...".

(El Tungteno. Cesar Vallejo. pag 185.).

La reacción contra el imperialismo rebasa los limites que parecen naturales de odio al yankee, y llega a convertirse en odio contra el propio gobierno y contra el orden de cosas:

"Pero lo que pasa es que los curas, profesores, abogados y demás, son les primeros ladrones y explotadores del peon y del indio. ...". (El Tungsteno. Cesar Vallejo. pag 189.).

b)Dos consecuencias importantes de esta reacción humana deben ser señaladas:

El obrero trata de encontrar fuera de su pais, ejemplos ideales en que basarse para lograr su emancipación,

"Ahi dicen que Lenin va a ir a Rusia a levantar las masas.

Y alli dicen tambiém que lo mismo hay que hacer en todas partes:aqui,
en el Perú, en Chile, en el extranjero, en todos los paises, para botar
a los gringos y a los patrones, y ponernos nosotros, los obreros y los
pobres en el gobierno...". (El Tungsteno.Cesar Vallejo, pag 188.).

Por otra parte, cuando la explotación ha alcanzado un limite que hace insoportable la vida de los obreros, estos reaccionan en levantamientos y huelgas.

"Pronto se organizaba una milicia, especie de guardia, que llego a tener ochocientos individuos armados de révolveres, carabinas, palos y herramientas...". (Chuquicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 86.).

Finalmente tenemos que señalar que el obrero se siente solo frente al poder del imperialismo y desconfia de las demás clases sociales.

"Los obreros no debemos confiarnos de nadie, porque nos traicionan. Ni de doctores, ni de ingenieros, ni menos de curas. Los obreros estamos solos frente a los yanquis...". (El tungsteno. Cesar Robleto. pag 195.).

2.En la clase media y en la privilegiada.

A juzgar por la literatura ningunade estas dos clases reaccionan en forma energica frente al imperialismo. Hay que tener en cuenta que la literatura no nos pfrece, en esta materia, más que casos extremos. Es posible afirmar a priori que esta es la razón por lo que no se trata de estas dos clases en los libros consultados.

A pesar de ello es interesante hacer notar la gran influencia que el imperialismo tiene el la clase privilegiada:

Los individuos de esta clase tratan de asimilarse a las for mas de vida de los empresarios imperialistas.

"Se afirma sólidamente a la roca de la dominación extranjera, imitando sus vicios y defectos, exagerándolos y compartiendo con
los yankees sus miserias morales y aún más sirviendolo contra sus com
patriotas...". (Chuquicamata Estado Yankee. Ricardo A. Latcham. pag 34.)

Se despierta en ellos el deseo de salir al extranjero y de acomodarse a las formas de vida del país imperialista:

"El licenciado sirvió copas para todas....Cuando pusó una en manos de Guillermo este contesto con un thanks....En cuanto firmaron los testigos, Guillermo dijo: Well, well....". (Huasteca. Gregorio Lopez y Fuentes.pag 166.).

"-Si me adelantan la anualidad, compraré un palacete en Los Angeles o en Florida....". (Huastce.G.Lopez y Fuentes.pag 167.).

A traves de la literatura parece ser esta la reacción humana de las clases privilegiadas frente al imperialismo. 3.En los intelectuales.

No creo necesario extenderme en este punto, todo el material que he estado usando, como ya he dicho, se puede considerar como una reacción de el intelectual frente al imperialismo.

Es necesario señalar sin embargo que las diversas novelas consultadas señalan el hecho de una clase intelectual vedida al imperialismo. Aunque es de sespechar que los mienbros de esta fracción no son numeroses debido a lo exiguo de su obra.

IV.

Ideas que refleja la literatura sobre los medios de defensa contra el imperialismo.

l. Medios de defensa economicos.

Se puede deducir que la literatura considera como medios de defnsa economicos contra el imperialismo los siguientes:

a)Logro de gobiernos energicos y sanos que impidan la penetración del imperialismo.

b) Mayor interes por las inversiones nacionales, para impedir que las riquezas nacionales sean expoliadas.

c)Organización obrera que se enfrente al imperialismo y a su explotación.

2. Medios de definsa politicos.

a)Logro de gobiernos sanos y energicos que impidan la conquista del poder politico por los empresarios imperialistas.

b) Saneamiento de las administraciones locales que se ponen a servicio de las compañías.

c)Control de los metodos empleados por el imperalista para lograr el dominio economico y politico.

3. Medios de defensa sociales.

a) Hacer despertar la conciencia nacional para enfrentarla al imperialismo.

b)Lograr que no sea sola la clase obrera la que se oponga de forma decidida al poder extranjero.

Como se vera por el título de este capitulo solo se trata

de encontrar las ideas que se reflejan en la literatura.

Considero que lanzarse en una interpretación de cada uno de los puntos mencionados equivaldria a abandonar los canones que han servido para la confección de esta investigación. Es por esto por lo que prefiero dejar indicados estos puntos sin entrar a un desarrollo que forzosamente sería producto subjetivo de la mente del autor.

#### Conclusiones.

Después de haber releido estas cuartillas considero necesaria una conclusión que resuma mi parecer, despues de haber manejado el material literario que ha servido como fuente.

Sigue siendo indiscutible que toda la literatura sobre imperialismo no puede ser considerada más que como una reacción humana contra él.

Ahora bien, a la pregunta formulada en la Introducción podemos dar ya una contestación: Es innegable el valor de la literatura como fuente de información.

Hemos llegado, si no es mucha pretensión, apresentar un panorama bastante completo del imperialismo sirviendonos únicamente de la literatura.

Aspectos interesantes del fenomeno estudiado han surgido de las novelas sobre todo en lo que se refiere a los sentimientos que el imperialismo despierta, asi como a las reacciones
que estos llevan consigo.

A las personas que esperaran que esta conclusión contuviese juicios definitivos sobre el imperialismo les ofreceré una sola excusa: He querido ser consecuente conmigo mismo en todo momento; Resumir en unas lineas lo que la literatura nos ofrece como realidad del imperialismo me llevaria, sin remedio, a emitir una serie de juicios que formánián parte del último inconveniente mencionado en la Introducción.